



La lettre du CPIE Pays Gersois



Le rythme des transitions écologiques et énergétiques est-il suffisamment rapide ? La réponse est non. Il ne l'est pas parce que tous les élus n'ont pas encore conscience des enjeux ; il ne l'est pas parce que la vision du court terme prévaut sur le long terme ; il ne l'est pas parce que les préoccupations liées au pouvoir d'achat mettent au second plan la crise climatique.

Alors que faire ? Améliorer l'efficacité des politiques publiques, notamment à destination des plus démunis, est une première nécessité. Par exemple, selon l'ADEME, seuls 5% des travaux de rénovation énergétique - concernant cinq millions de maisons individuelles - ont permis des gains de plus de deux classes énergétiques. C'est nettement insuffisant. Travailler ensemble au service d'une ambition commune pour une réelle et vitale transition écologique, est une seconde nécessité.

La qualité de l'équipe du CPIE Pays Gersois et son professionnalisme lui permettront de prendre part à cette ambition collective.

Vincent LABART
Président du CPIE Pays Gersois



LIFE Coteaux Gascons

Le LIFE Coteaux Gascons est un projet notamment financé par l'Union Européenne, sur 5 ans, porté par l'ADASEA du Gers, la Safer Occitanie, le Conservatoire Botanique National des Pyrénées et de Midi-Pyrénées et le CPIE Pays Gersois.

Il a pour objectif de préserver et restaurer la continuité écologique des milieux agro-pastoraux. Un programme d'actions est déployé dans le but de sensibiliser et mobiliser les acteurs de ce territoire allant de l'Astarac à l'Armagnac, de valoriser leurs actions et de les accompagner dans la restauration des Milieux Ouverts Agro-Pastoraux ou MOAP (pelouse sèche, prairie maigre de fauche, prairie humide, prairie pâturée, lande à genévriers, lande boisée...).

Dans ce cadre, le CPIE a pour mission de réaliser des inventaires papillons de jour en début et en fin de projet, mais aussi de communiquer sur le LIFE et de sensibiliser divers publics sur ces milieux abritant une biodiversité riche, pour montrer qu'il existe une véritable interdépendance entre la biodiversité des MOAP et les pratiques de gestion de ces milieux.

Situés sur un couloir écologique qui traverse le Gers, les Coteaux Gascons sont un corridor essentiel aux déplacements de nombreuses espèces à l'échelle nationale et européenne.

Vie associative

Saviez-vous que, depuis juillet 2016, le CPIE Pays Gersois est labellisé "Espace de Vie Sociale" ?

Créateur de lien social avec des activités qui réunissent régulièrement les familles, les jeunes et tous les publics du territoire à travers rencontres, échanges et loisirs intergénérationnels, c'est naturellement que nous nous sommes tournés vers ce label.

Cet Espace de Vie Sociale se veut un lieu de proximité développant la mobilisation citoyenne et le partage de connaissances, autour des valeurs de la protection de l'environnement et du développement durable, au service des habitants de la communauté de communes Cœur d'Astarac en Gascogne. Dans ses locaux situés au cœur de Mirande, venez découvrir un lieu convivial de rencontres !

Le CPIE Pays Gersois est aussi un EVS
Qu'est-ce que c'est ?

Un Espace de Vie Sociale est un lieu pour...

se rencontrer s'informer échanger partager

Jeux - Expos
Espace documentation Coin lecture

Animations jeunes & adultes

Troc Livres/Plantes

Retrouvez-nous
16 rue Delort
32300 MIRANDE
Du lundi au vendredi
9h-12h / 14h-17h
05 62 66 85 77



Le coin des petits et grands curieux



L'effet Colibri - programme estival du 17 juillet au 20 août

EXPO LUDIQUE

Climat et biodiversité : c'est chaud !
A L'Isle de Noé

ESCAPE GAME

L'heure du dépassement...
demain se joue ici et maintenant
A Mirande

Sorties Nature

21/07 à Auch
28/07 à Berdoues
04/08 à Mirande (spécial canoë)
11/08 à Montesquiou
19/08 à L'Isle de Noé (nocturne)



Ateliers enfants

19/07 à Mirande
26/07 à Montesquiou
02/08 à Mirande
09/08 à L'Isle de Noé



05 62 66 85 77 - animation@cpie32.org
www.cpie32.org



Connaître notre territoire

Retiens la Nuit

Depuis octobre 2021, le CPIE Pays Gersois participe au projet "Retiens la Nuit", mis en place par l'association A Ciel Ouvert sur le territoire du PETR Portes de Gascogne. L'objectif est de mener une réflexion autour de l'éclairage nocturne afin de sensibiliser les collectivités et leurs habitants aux économies d'énergie et aux conséquences de la pollution lumineuse sur l'environnement et la biodiversité.

Les conséquences d'un éclairage public excessif ou mal adapté sont nombreuses : perturbations de la biodiversité, impact sur la santé, gêne (éblouissement, éclairage intrusif), limitation d'accès au ciel nocturne (patrimoine UNESCO), coûts et gaspillage d'énergie.

Afin de faciliter la prise de conscience de ces enjeux, un programme d'animations (exposition, documentaire, atelier de co-construction, spectacle de marionnettes, parcours sensoriel...) a été mis en place dans plusieurs communes du territoire. Dans ce cadre, le CPIE Pays Gersois a proposé des animations nocturnes de découverte de la biodiversité : écoute des bruits de la nuit, présentation des animaux nocturnes (chouettes, chauve-souris, insectes) et de leurs comportements vis-à-vis de l'éclairage.

Une astuce pour l'environnement

Connaissez-vous l'éco-tourisme, tourisme vert ou responsable ? ...Quelque soit son nom, la base de ce concept est le tourisme durable, défini par l'Organisation Mondiale du Tourisme comme "un tourisme qui tient pleinement compte de ses impacts économiques, sociaux et environnementaux actuels et futurs, en répondant aux besoins des visiteurs, des professionnels, de l'environnement et des communautés d'accueil". Ainsi, pour vos vacances, n'hésitez pas à :

- ✓ Découvrir la nature (tourisme rural, écologie urbaine...)
- ✓ Sortir des zones surpeuplées
- ✓ Être attentif à préserver la biodiversité et les ressources naturelles locales
- ✓ Réserver un hébergement éthique, économe en énergie et proche de la nature
- ✓ Préparer une valise "zéro déchet" (gourde, savons et shampoing solides, produits et matériels réutilisables...)
- ✓ Éviter l'avion et la voiture autant que possible et préférer des modes de déplacement moins polluants (train, vélo, randonnée...)
- ✓ Soutenir l'économie locale lors de vos achats
- ✓ Compenser vos émissions de carbone dans des projets bons pour la planète

> www.unwto.org/fr



L'Atlas de la Biodiversité à Lagraulet-du-Gers

Depuis le début de l'année 2022, le CPIE a entamé la réalisation d'un Atlas de la Biodiversité Communale (ABC) à Lagraulet-du-Gers, dans l'Armagnac.

Commune très engagée pour l'environnement depuis une vingtaine d'années, elle a décidé à mener à bien ce projet, afin de connaître davantage les richesses de son territoire et agir au mieux en fonction des espèces et habitats présents. Ainsi, durant une année, la flore est inventoriée mais aussi les libellules, les papillons de jour, les mammifères et micromammifères, et à certains endroits, les amphibiens et les reptiles.

D'ailleurs, si vous passez par là et apercevez une espèce, n'hésitez pas à nous transmettre l'observation ! Prochainement, deux animations de sensibilisation à la biodiversité locale devraient également voir le jour dans le cadre de cet ABC.



Ça bouge ailleurs

Lors de la COP 26, la région Occitanie s'est engagée à élaborer un plan nature en concertation avec les habitants. La construction de ce "Plan Noé" s'est faite en plusieurs étapes : une première enquête, en mars, visait à faire un état des lieux du lien qu'entretiennent les citoyens avec la nature. Ensuite, un panel de 50 acteurs a été invité, pendant 2 jours, à faire émerger des propositions d'actions concrètes. Enfin, jusqu'en juin, une consultation a été lancée pour prioriser les propositions, afin de finaliser la feuille de route qui sera adoptée en novembre. > www.laregion.fr/Plan-Noe

Devenue européenne dès 2015, la Semaine du développement durable aura lieu cette année du 18 septembre au 8 octobre. Parce que toutes les actions comptent, le fil rouge sera "Agir au quotidien". > www.ecologie.gouv.fr

